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• La biodiversité c’est l’ensemble des êtres vivants 
et des écosystèmes dans lesquels ils vivent. 
 

• Il faut comprendre que chaque insecte est 
important, chaque oiseau, chaque petit 
mammifère et il ne nous appartient pas de 
choisir ce que nous voulons dans notre jardin 
mais de faire en sorte que tout ce petit monde 
cohabite avec nous en bonne intelligence. 
 

• Pour favoriser la biodiversité il faut penser au 
gite et au couvert il faut un jardin avec des fleurs 
sauvages et surtout une grande diversité de 
végétaux. 

 

 
 
 

•  
•  
• On peut en faire de toute sorte, pour tout type d’insectes, 

facile à réaliser et avec peu de matériel. 
• Ils doivent être placé à l’abri sous un feuillage, exposé au sud, 

en hauteur. 
 
 
 

 
ATTENTION AUX HLM A INSECTES 

• Ludique et décoratif les HLM à insectes n’ont pourtant rien d’une 
bonne idée, s’ils ont favorisé depuis une dizaine d’année le retour 
d’une conscience plus durable pour les insectes, ils ne sont en rien des 
aides à la biodiversité. 

• Regrouper tous les insectes de votre jardin dans un même lieu c’est 
surtout un gros risque s’il y a une attaque de prédateur. 

• Préférez de multiple « hôtels » petit et discret dans votre jardin. 
 

La biodiversité 

# Hôtel à insecte 
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MAISON A PERCE OREILLE 

Les perce-oreilles, ou forficules, sont des insectes 
totalement inoffensifs qui doivent ce nom trompeur 

aux deux cerques situés à l’extrémité de l’abdomen. Si 
ces appendices en forme de pinces sont employés 

pour intimider les prédateurs, ils semblent 
principalement servir lors de l’accouplement e t pour 

le soin aux œufs. Les perce-oreilles s’affairent à la 
tombée de la nuit où ils se mettent en quête de 

nourriture. Au menu : débris végétaux, fruits mûrs, 
pucerons et autres petits animaux limitant la 

croissance des végétaux. La journée, ils se réfugient 
dans des lieux sombres et humides : sous des feuilles, 

l’écorce des arbres, entre les pétales de fleurs... Ce 
petit abri simple et facile à réaliser demande peu de 

matériel 

- Un pot de fleurs en terre cuite de taille moyenne 

- Fil de fer 

- Paille 

- Pince coupante 

- Grillage ou 2 bâtons de bois, selon le modèle choisi 

 

  

- Disposez la paille dans le pot de fleurs  

- Coupez le grillage en veillant à ce que ses dimensions soient 

supérieures à celles de l’ouverture du pot de fleurs  

-  Placez le grillage sur l’ouverture du pot et rabattre les parties 

qui dépassent de part et d’autre du pot pour retenir la paille  

- Enroulez un petit bâton autour du fil de fer puis passez l’autre 

extrémité au travers du nichoir et faîtes une boucle pour le 

bloquer . 

FABRICATION 

MATERIEL 

Suspendez le gîte dans un arbre 
ou placez-le au sol. Laissez-le en 

place quelques jours puis 
déplacez le là où une colonie de 

pucerons s’est installée. 
Transportez le nichoir durant la 

journée alors que les perce-
oreilles y sont cachés. A la nuit 

tombée, ils sortiront de leur 
cachette et se dirigeront très 

probablement vers cette source 
de nourriture. 

A SAVOIR 
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# Biodiversité 
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# Apprendre à reconnaitre les insectes auxiliaires 



 

C o p y r ig ht  ©  T o us  d r oi t s  r é s e r v é s  Claire AGUILERA – Bienveillance Végétal – 
www.bienveillancevegetal.fr 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                   
                                         

                                                  
                                                  

                               
                                              

           

                                                  
                                                  



 

C o p y r ig ht  ©  T o us  d r oi t s  r é s e r v é s  Claire AGUILERA – Bienveillance Végétal – 
www.bienveillancevegetal.fr 

  
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                    
                                              

                                                  
                                                  

                    
                         

                     

                                                  
                                                  



Attention auxiliaire menacé par la confusion avec le frelon asiatique

Scolie à front jaune, Scolia flavifrons

C’est le plus grand hyménoptère de France qui est souvent confondu avec les frelons

européens et asiatiques. La femelle est bien plus grande, mais le mâle est en effet plus

petit avec une tête noire, ce qui peut porter à confusion.

Cet insecte est généralement présent de mi-mai à mi-juin, mais cette période peut

s’étendre si les conditions climatiques sont favorables. La scolie participe à la pollinisation

des fleurs. C’est aussi un parasitoïde des larves souterraines de coléoptères.

Biodiversité: respectez les auxiliaires

Photo: Scolie à front jaune femelle et mâle (Source: MNHN)

Photo: Comparaison entre le frelon asiatiques et les autres 

espèces indigènes (Source: Fredon Rhône-Alpes)

Il est courant que le frelon européen soit victime

de la réputation de son cousin asiatique, et il est

donc bien souvent éliminé alors qu’il est très utile

aux écosystèmes et inoffensif vis-à-vis des

colonies d’abeilles. Il en est de même pour la

scolie à front jaune qui est présente en région

PACA et dont la ressemblance avec le frelon

asiatique lui porte souvent préjudice alors qu’elle

est non agressive vis-à-vis de l’homme, des

abeilles, et elle est utile à la pollinisation.

Il est donc indispensable de bien les reconnaître

et agir en conséquence. Si un doute persiste, la

première chose à faire est de prendre en photo

l’insecte et de se renseigner auprès des services

compétents (FREDON PACA) pour faire un

signalement si la présence de frelons asiatiques

est confirmée.

Pour plus d’informations:
• https://fredon.fr/paca/frelon-asiatique
• https://www.gdsa85.fr/le-frelon-asiatique/

La ‘Scolie à front jaune’ est un hyménoptère de 25-40mm

de long, de couleur noire avec quatre taches jaunes sur

l’abdomen et très velu.
Photo: Scolie à front jeune mâle (Source: 

F.Magnan)
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